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本栏目由上海大厦特别支持！

主持人：上海自贸区的设立，给内资企

业带来哪些挑战和机遇？

李晓红:关于投资便利化，我们这次核心

的亮点就是基于负面清单的一个改革。上海

市政府发布的《中国（上海）自由贸易试验区

对外商投资的特别管理措施》，是基于外商投

资法律法规、外商投资指导目录的规定，按照

国民经济的分类和代码的标准来编制，涵盖

了国民经济 18 个门类 190 项的措施。

这 190 项措施实际上分为限制外商投

资的措施和禁止外商投资的两类措施。其

中限制类有 152 项，禁止项是 38 项。其意义

在于对在自贸试验区内的外商投资的行业，

只要是在负面清单之外的全部实行国民待

遇。这表明我们对外资管理方式上发生了

革命性的变化。一是对外商投资提高了透

明度，便利程度也大大增加了，另外，对于政

府监管模式来说，则发生根本性的转变。

关于服务业的扩大开放，上海自贸区是

6 大领域、18 个行业、23 项措施对外资开放，

例如可以设立合资、独资的从事生产和销售

游戏游艺机的业务企业、旅行社、独资的医

院、还有电信业务等。

在这些领域，很多外商投资者都非常感

兴趣，各个领域的龙头企业，都非常积极地

跟我们接触洽谈项目。对于中资企业，我感

觉应该增加危机感，因为之后的负面清单肯

定是越来越短，现在是 2013 版，我们已经着

手开始编制 2014 版，2014 版负面清单将是

减少的趋势和更加透明更加开放的趋势。

负面清单以外就是准入前国民待遇的领域，

这对国有企业和中资企业来说，各个行业都

应有一个准备。

境外投资便利化也是中国（上海）自由

贸易试验区总体方案里面很重要的一块。

主要是鼓励中国企业走出去，建立境外投资

基地，从审批的制度上面也做了变革，对于

自贸试验区内的企业在境外设立一般的投

资项目来说，也实行了备案制。以往我们现

行的对国内企业在境外投资的审批流程还

是比较复杂的，涉及到两个部门的审批，现

在整个审批流程在事权范围内委托自贸试

验区管委会来备案，5 个工作日完成全部的

备案手续。从这点上讲，对于国内的企业，

特别是中国的跨国公司、大型的国企、民营

企业集团开拓国外市场，作为境外投资的平

台非常有益。

目前，很多大的集团已经在自贸区成立

其境外投资的平台公司。如上汽、锦江集团

等等，正在洽谈的大集团也很多。

主持人：在金融政策领域自贸区在这方

面现在已经有一些什么样的变化？

曹艳文：国家支持自贸区金融的整个政

策框架现在已经基本形成了。我们金融主

管的三个最高层面的主管机构“一行三会”，

即人民银行、证监会、保监会、银监会都分别

出台了支持中国（上海）自由贸易试验区的

意见。现在已经有 51 条之多，这 51 条主要

有三大类、三个方面。

一、关于金融行业市场准入方面的内

容。我们可以看到这次服务业对外开放里

面，第一大领域实际上是金融服务领域，包

括三会出的文件里也看到，外资银行、中外

合资银行在自贸区内准入的放开，中资银行

经营离岸业务在区内适当的放开，融资租赁

在区内设立单机单船子公司最低注册资金

不受限制，外资跟保险相关的再保险的市场

的介入，还有包括专业健康医疗保险等等，

就是说涉及到的准入层面，包括金融行业、

保险、证券、基金、期货，包括第三方支付等

等，涉及方面非常广。并且有的是针对外资

的，有的是针对内资，包括中资银行准入这

块，我觉得准入层面有大量的放开。

二、金融制度的创新层面，我觉得这个层

面最核心的就是自由贸易账户体系的建立。

大家在媒体上都能看到，今后在自贸区内，有

一个比较独特账户的体系。对自贸区的账

户，我们叫做FT系列账户，因为有的是居民开

的，有的是非居民开的，有个人开的，也有企业

开的，虽然开户者各不相同，但都是 FT 打头

的。这个账户最主要是资本项下可兑换以区

别于国内账户，因为它跟国内账户是分帐核

算的管理方式。这个账户简单来说跟境外是

自由划转的，跟境内是有限渗透的。比如说

经常项目下的，在实体投资这些领域是可以

有些渗透。其作用主要体现在对于贸易投资

便利化的层面，还是按照支持实体经济的方

向，来设计账户的，你做实体经济是可以有限

渗透，但如果只是单纯的套利就会受到管制。

账户是最核心的，很多创新都是依托这

个账户来展开。主要是四个方面，关于投融

资汇兑便利这块，包括对外直接投资，通过

特殊账户，能够跟一些前置审批脱节，可以

如以上所说的金融直接划转这块，也包括企

业和个人对于境内资本市场，以及对于境外

资本市场双向投资的概念。关于证券期货

这方面，在整个金融层面，以上讲的资本市

场双向放开，对内与对外的放开，即针对了

企业，也针对了个人，这次力度很大，可能有

一些具体的细则还在制定中。

关于制度创新，资本市场可兑换应该是

一个重头戏。除此之外，还有关于跨境人民

币在区内扩大使用，还包括利率市场化在区

内的先行先试，还包括我们的外汇管理制度

的一些创新，应该说是四大板块的制度创新。

我们从 1996 年推了这么多年的利率市

场化，逐步放开已有 17 年的过程，现在大部

分已经放开了，就是存款利率的上限现在还

有限制，这块在区内也是会根据全国的利率

市场开放以后逐步放开，可能我们也看到，

提到大额可转存单可以在区内优先发行，区

内大额可转存单自由流转。总之，整个框架

分为三个方面：第一是准入；第二是制度创

新；第三是平台的搭建。

我们看到，上海金融交易所成立的国际

能源交易中心，实际上类似的金融资产的交

易平台也是我们下一步重点打造的方向。

有可能会有现货的交易平台，也有国内现有

的交易所提出希望到自贸区进行发展，拓展

一些面向国际的平台。所以，我理解这三个

方面，应该说是相辅相成、相互促进的，因为

准入放开了，市场主体就有一个公平竞争的

环境，才有可能进行制度创新，我们才需要

搭建一个平台，让各种各样的金融因素在这

里进行流动。

主持人：上海自贸区的设立，给综合监

管和执法带来哪些变化？

李恒占：自贸区挂牌以后，注册企业飞

速增长。在短短两个月时间内，已经有近七

千家企业前来核名，两千家企业已经拿到了

新营业执照。新注册的企业大多数是服务

业类的，制造业和其他类的相对较少，实际

上这也对应了自贸区的制度创新和开放度。

未来，在自贸区制度创新和各项制度

政策落地的情况下，将有更多的服务业企

业进驻。在自贸区总体方案中，有一项特

别强调就是“转变政府职能，加强事中、事

后的监管”。这对我们的政府管理部门、职

能 部 门、执 法 部 门 都 带 来 了 新 的 挑 战，要

“宽进、严管”，这给自贸区的综合监管和执

法带来新命题。

事后的监管应该怎么监管和采取哪些

手段？或者换句话说，我们怎样为企业做好

服务？实际上各个监管部门和政府职能部

门要为企业提供更便捷、更高效、更管用的

一些服务，这才是我们的职责所在，作为自

贸区的综合监管和执法部门，我们要从以下

几个方面转变职能：

一是要建立高效综合监管的信息。就

是对入驻企业有一个底账，这个底账不仅包

括企业的自然情况，同时，也包括企业整个

经营活动情况。在综合信息平台里，各职能

部门对我们一些监管与资质类等情况有一

个预警与综合的反应，即“协同整个监管”。

二 是 要 建 立 一 个 比 较 完 善 的 诚 信 体

系。就是说诚信要受到激励，失信要受到

惩罚，这方面新加坡以及欧洲几个国家方

法值得借鉴。我们在基础的诚信体系建设

上，需要花更大气力，下更大功夫。如与上

海市的信用平台对接，甚至跟国家各条线

的平台也对接。如海关对企业都是分类监

管，达到 A 类企业可以享受绿色通道。以

此激励我们更多的企业来诚信守法，不是

靠政府部门和监管部门的紧盯，而是自我

约束，这点就达到了我们相互提高企业经

营 的 效 率，也 提 高 监 管 部 门 职 责 的 完 成。

这块我们现在基本框架已有，整个方方面

面的对接也基本形成。

三 是 综 合 执 法 。 综 合 执 法 是 什 么 概

念？从工商这块已经有包括对于企业的年

检都做了重大改革，以后并不是要用很多时

间，花费很多精力来申报，都可通过网上进

行年报，其他监管方面能够整合的我们都做

了一些整合。可能从综管委受托的这些职

能看，十几个委办局的事在一个监管局就解

决了。这些都构成了综合执法，不各唱各的

调，各走各的门，这也是我们在自贸区制度

创新上很大的一部分工作。另外，就是要把

积极加强社会组织的参与作为体系内重要

内容，更多的在综合监管执法方面听取社会

组织的意见和建议。

主持人：外高桥集团在自贸区设立以

后，我们会有哪些新的变化与怎样的转型？

如何给大家提供新的服务和机会？

李云章：外高桥集团公司是受政府委

托，在外高桥保税区十个平方公里的土地上

进行开发、建设、招商，同时为园区企业服

务。服务外包企业到自贸区、到外高桥保税

区来，我觉得有两个优势可以利用：一个是

保税区的优势，本身它就是一个特殊监管

区，在这里很多服务外包企业享受了特殊监

管区的特殊政策；第二是全球维修，在这个

功能上我们已经突破了。

同时，自贸区可以对服务外包或者是服

务业的发展有新的推动。比如在金融方面，

做服务外包需要去境外收汇或付汇，自贸区

在外汇收付汇方面会有很大的突破。在金

融创新的概念下，在自贸区有很大的想象空

间，这对于服务外包也会有极大的促进。

关于外高桥集团未来要做的几方面事

情，现在 6 大类，18 项下面对于外资的开放，

这 6 大类当中，有些在自贸区可以独资，在

外面不能独资。如医院可以独资，在境外只

能合资，现在我们谈了很多家医院，韩国著

名的美容专家洪星范（音）教授所在的韩国

最大美容机构首尔医院想跟我们合作，我们

要给他们找地方。如增值服务方面，我们现

在在增值电信方面跟 IBM 公司洽谈了，有

的可以独资，但有的增值电信，四大类还是

需要合资。有些如建筑师、工程设计方面还

是要合资。目前，我们国内企业面临着挑

战，因为境外服务企业原来是限制类、禁止

类的，现在要进来了。但目前还没有开放

的，你们有优先，我们利用合资的机会，把国

外的服务业的领域引进跟我们合资在自贸

区这样做，实际上也是提升我们，因为负面

清单规定还是需要合资。

另外，我们还要为现代服务业或者是服

务外包这个先要开放的行业把物业要准备

好。因为我们集团现在有 270 万平方米的

物业，我们以前主要是三大业态，国际贸易，

现代物流和先进制造业。所以，保税区更多

的是仓库和厂房，现在服务贸易要 6 大类开

放，很多业态与我们以前所做的业态和物业

是不相配的，现在我们在筹划明年要开始建

22 万平方米物业，更多是基于满足这次负

面清单，6 大类的开放中企业的项目进入。

同时，为这些企业进行运营配套，我们要根

据 6 大类的服务贸易开放，或者是服务外包

领域的进入，把整个产业链服务好，帮助它

解决运营过程中碰到的瓶颈和问题，让他们

在这个框架下和背景下发展得更好。

第九届制造业服务外包国际论坛互动环节之一：

中国（上海）自由贸易试验区政策解读

主持人：上海电视台第一财经频道节目主持人白宾

嘉 宾：中国（上海）自由贸易试验区经济发展局副局长李晓红

中国（上海）自由贸易试验区财政和金融服务局副局长曹艳文

中国（上海）自由贸易试验区综合监管和执法局副局长李恒占

外高桥集团副总经理李云章

（上接X1版）

第二，在金融中心建设方面，自贸试验

区要成为上海金融中心建设的重要突破

口。目前已有银行、证券、期货、保险、股权

交易和基金公司等 48 家金融机构获批金

融牌照入驻试验区，还有 243 家金融信息

服务、投资与资产管理企业落户区内。我

们当前的推进重点，一是建设面向国际的

多层次金融市场交易平台，支持国际能源

交易中心尽快开展业务，推动中国外汇交

易中心、金融期货交易所、上海黄金交易

所、股交中心等金融服务平台在区内设立

交易场所和开展产品交易，形成试验区多

层次的金融市场体系。二是增强服务实体

经济的能力。鼓励企业开展对外直接投

资，支持境内股权投资企业开展境外投资，

争取通过债权、股权、资产证券化等多种方

式 拓 展 企 业 融 资 渠 道，促 进 投 融 资 便 利

化。同时探索在扩大人民币跨境使用、推

动外汇管理方式转变等方面先行先试。三

是深化拓展融资租赁、期货保税交割等金

融服务功能。四是探索对民营资本、民营

银行的准入开放。

第三，在航运中心建设方面，自贸试验

区要成为上海航运中心建设的重要载体。

一是推动上海国际枢纽港建设，探索国际

中转和国际中转集拼业务发展，推动扩大

启运港退税试点范围，促进上海港和浦东

机场进一步提升中转比例，优化集疏运结

构。二是发展航运服务业，培育航运金融、

国际船舶运输、国际船舶管理、国际航运经

纪等产业，推动落实国际船舶登记政策，吸

引航运产业链高端环节和新型业态集聚。

同时，自贸试验区还要积极推动科技

创新和战略性新兴产业发展，成为上海转

型发展的重要支撑。在科技创新方面，依

托自贸试验区进口研发设备、研发耗材免

税政策，积极发展创新型研发中心和技术

服务中心，开展产品设计、生产研发、技术

创新等业务活动。在战略性新兴产业方

面，通过探索经营总部加生产型分支机构

的做法，并落实选择性纳税政策，实现高端

制造企业的区内外联动，吸引一批战略性

新兴产业项目落户发展。

在大家的共同努力下，自贸试验区实

现了良好开局。下一步，我们将按照十八

届三中全会的明确要求和中央经济工作会

议的具体部署，全面落实制度创新、扩大开

放、功能拓展、法制保障等各方面试点任

务，真正发挥好改革攻坚排头兵和创新探

索先行者的重要作用，更好地为上海“四个

中心”建设和全国改革开放服务。

（本文由本刊编辑部根据嘉宾演讲整

理，文章略有删节）

论坛互动环节：“自由贸易试验区政策解读”上海现代服务业联合会、自贸区管委会领导周禹鹏、戴海波、赵效定等兴致勃勃地参观展示交易会。


